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DU MARDI 11 JANVIER 2022 (en visio) 

 
 
Présents : 

AARAB Aïcha, AKJOUJ Imane, BELKOURA Lotfi, BOYER Rémi, BRISSET Stéphane, BUGNER Claire, 
CANCES Clément, CASIEZ Géry, FRICAIN Emmanuel, DEBUYSSCHERE Malika, EL MIMOUNI 
Kamal, JONVAL Maxime, JOURDAN Laetitia, HAMMADI Slim, KOEHL Ludovic, Stéphane 
LECOEUCHE,  LEFRANC Marc, MACAIRE Ludovic, MAIDA Mylène, MARCHAND Lilian, MARINEL 
Cédric, MULLER Christophe, NICOL Olivier, OULD BOUAMAMA Belkacem, PETIT Jimmy, 
POPESCU-PAMPU Patrick, RODRIGUEZ Joaquim, SMETS Aurore, TAKI Abdelmajid. 
 
Excusés : 

CARON Jean, DAVID Robert, ROUVOY Romain, SALLE Béatrice. 

  
Ordre du jour : 

- Doctorants élus DX�FRQVHLO�GH�O¶('�0$',6 
- Approche par compétences (présentation du Collège Doctoral) 
- Bilan 2021 

- Avant, pendant et après la thèse 
- )RQFWLRQQHPHQW�GH�O¶(' 

- Projet 2022 
- Règlement intérieur 
- Renouvellement des bureaux de domaine 
- Priorités 2022 
- Budget 
- Calendrier 

- Questions diverses   

14h00 ± Début du conseil via zoom 

Mr Macaire souhaite la bienvenue aux nouveaux représentants des doctorants : Mr Jonval Maxime, 
Mr Marchand Lilian et Mr Marinel Cédric et remercie Mme Akjouj Imane et Mr Petit Jimmy de 
SRXUVXLYUH� FHWWH� PLVVLRQ� DX� VHLQ� GH� O¶('�0$',6�� ,O� SUpVHQWH� O¶RUGUH� GX� MRXU� GX� FRQVHLO� HW� LQYLWH�
Mme Aïcha Aarab et Mr Kamal El Mimouni à présenter les missions et projets du Collège Doctoral. 
 
Les documents présentés par le Collège Doctoral HW�SDU�O¶pFROH�GRFWRUDOH�0$',6�ORUV�GH�FH�FRQVHLO�GX�
11 janvier 2022 VRQW� WpOpFKDUJHDEOHV� VXU� OH� VLWH� LQWHUQHW� GH� O¶('� 0$',6�� UXEULTXH� 3UpVHQWDWLRQ��
Comptes-UHQGXV� &RQVHLO� GH� O¶(' : https://edmadis.univ-lille.fr/presentation/comptes-rendus-et-
reglement-interieur 
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-
rendu_et_rapports/MADIS/Presentation_MADIS_11_janvier_2022_Clg_doctoral.pdf 

https://edmadis.univ-lille.fr/presentation/comptes-rendus-et-reglement-interieur
https://edmadis.univ-lille.fr/presentation/comptes-rendus-et-reglement-interieur
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-rendu_et_rapports/MADIS/Presentation_MADIS_11_janvier_2022_Clg_doctoral.pdf
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-rendu_et_rapports/MADIS/Presentation_MADIS_11_janvier_2022_Clg_doctoral.pdf
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Suite à la présentation de Mme Aarab et de Mr El Mimouni, les membres du conseil sont invités à poser 
des questions. 
 
Mr Casiez souhaite connaître les blocs de compétences.  
Mr El Mimouni LQGLTXH�TX¶LOV�VRQW�FRQVXOWDEOHV�VXU�$'80�PDLV�TX¶LO�SHXW�pJDOHPHQW�OHV�HQYR\HU�SDU�
email. 
 
Mr Popescu-Pampu relève que le doctorat est inscrit au certificat au sein du RNCP (répertoire national 
des certifications professionnelles), mais TX¶HVW-ce que cela change par rapport à avant ? 
Mr El Mimouni : Le RNCP permet de garantir le niveau de qualification des formations. &¶HVW�XQ�FHUWDLQ�
nombre de compétences qui sont acquises par le doctorant mais en général il ne sait ni en parler, ni les 
mettre en avant. 6XU�$'80��LO�HVW�SURSRVp���EORFV�GH�FRPSpWHQFHV�HW�F¶HVW�OH�GRFWRUDQW�TXL�OHV�pYDOXH�
lui-même. Le collège doctoral va proposer un accompagnement car il ne suffit pas de cocher une case 
SRXU�MXVWLILHU�G¶XQH�FRPSpWHQFH� 
Mme Aarab ajoute quH� OH� VXLYL� G¶une foUPDWLRQ� QH� IDLW� SDV� YDOLGHU� XQH� FRPSpWHQFH� PDLV� F¶HVW�
O¶H[SpULHQFH�TXL�YDOLGH�XQH�FRPSpWHQFH� 
Mr El Mimouni informe que dans les compétences acquises, il y a aussi une part GH�O¶H[SpULHQFH�GX�
GRFWRUDQW�HW�LO�HVW�LPSRUWDQW�GH�O¶DLGHU�j�LGHQWLILHU�OHV�H[SpULences transférables acquises pendant la thèse. 
 
0U�1LFRO�LQGLTXH�TX¶LO�D�VRXWHQX�VD�WKqVH�LO�\�D���DQV�HW�TXH�F¶HVW�ELHQ�GH�IRUPDOLVHU�WRXW�FHOD�SHQGDQW�OD�
thèse. Le monde professionnel ne connaît pas bien le doctorat mais le doctorant ne connait pas bien le 
PRQGH�GH�O¶HQWUHSULVH��4XL�D�LGHQWLILp�HW�UpGLJp�OHV�EORFV�GH�FRPSpWHQFHV ? 
 
Mr El Mimouni D�FRQVFLHQFH�TX¶LO y a plusieurs blocs qui manquent. Tout est à démontrer et à justifier 
mais il y a eu une consultation nationale qui a cherché à valider des blocs de compétences pour toutes 
les disciplines. 
 
Mr Nicol estime que ces blocs sont intéressants mais il souligne que pendant sa thèse, XQ�GRFWRUDQW�Q¶HVW�
SDV�PDQDJHU�G¶XQH�pTXLSH, LO�QH�IDLW�SDV�G¶HQFDGUHPHQW G¶LQJpQLHXUV�RX�WHFKQLFLHQV. 
 
Mr Ould Bouamama indique que Polytech doit identifier des compétences pour les élèves ingénieurs. 
Le doctorat a une compétence LQQRYDWLRQ� TXH� OHV� LQJpQLHXUV� HW� PDVWHUV� Q¶RQW� SDV forcément. Les 
pWXGLDQWV�LQJpQLHXUV�HW�PDVWHUV�Q¶RQW�SDV�FHWWH�fonction de management mais il faut faire attention pour 
le doctorat de ne pas sous-pYDOXHU�OHV�FRPSpWHQFHV��(Q�)UDQFH��OH�3K'�Q¶D�SDV�VD�YUDie valeur et il y a 
beaucoup de travail à faire vis-à-vis des entreprises. Il est important que les doctorants connaissent leurs 
YUDLHV�YDOHXUV�VXU�OHV�FRPSpWHQFHV�TX¶LOV�RQW�DFTXLVHV��/RUVTX¶LOV�FKHUFKHQW�XQ�HPSORL��OHV�GRFWRUDQWV�
sont heureux de trouver un travail mais ils sont payés comme un ingénieur ou un master. 
 
Mr Cancès interroge sur le portfolio de compétences. 
 
Mr El Mimouni indique que le portfolio de compétences, pour le doctorant, F¶HVW�SOXW{W�XQ�SRUWHIHXLOOH�
de valorisation. Les certifications viendront plutôt du doctorant lui-même ��WRXW�G¶DERUG�OD�YDORULVDWLRQ�
de son parcours et ensuite la certification. 
 
Mr Cancès mentionne que le doctorant prend FRQVFLHQFH� TX¶LO� D� WRXWHV� ses compétences évaluées 
pendant la thèse mais TXH�SRXU�O¶LQVWDQW�LO�Q¶\�D�SDV�GH�FHUWLILFDWLRQ�GDQV�XQ�SUHPLHU�WHPSV� 
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14h50 : Fin de la présentation du Collège Doctoral. Mr Macaire remercie Mme Aarab et Mr El Mimouni 
pour leur présentation des missions du collège doctoral, des blocs de compétences et les réponses 
apportées aux questions des membres du conseil. 
 
0U�0DFDLUH�GpEXWH�OD�SUpVHQWDWLRQ�GX�ELODQ������GH�O¶('�HW�mentionne entre autres TX¶j�OD�GDWH�GX���
janvier 2022, 219 doctorants se sont inscrits et ont obtenu leur certificat de scolarité. $�O¶LVVXH�GX�ELODQ 
2021, Mr Macaire invite les membres du conseil à poser leurs questions. 
 
Mr Cancès demande si une thèse financée par un projet ANR, ou une cotutelle, rentre dans les contrats 
doctoraux ou non ? 
 
Mr Macaire répond que ce type de financement ne fait pas partie des contrats doctoraux. Si un laboratoire 
D�XQ�SURMHW�$15�HW�TX¶LO�\�D�XQ�FRQWUDW�GRFWRUDO�G¶pWDEOLVVHPHQW�ILQDQFp�SDU�XQH�$15��FHOD�QH�UHQWUH�
pas dans le tableau des contrats doctoraux. Les cotutelles ou fonds propres ne rentrent pas forcément 
GHGDQV�FDU�LO�Q¶\�D�SDV�forcément de co-ILQDQFHPHQW�G¶XQ�pWDEOLVVHPHQW�� 
Ce sont tous les GRVVLHUV�YXV�DX�FRQVHLO�GH�O¶('63,�HQ�MXLQ�������Cette année, il y a 37 doctorants. 
Concernant la proportion, sur environ 60 à 70 doctorants inscrits chaque année, il y a un peu plus de la 
moitié qui est concerné.  
 
Mr Koehl remercie Mr Macaire pour sa préVHQWDWLRQ�HW�QRWDPPHQW�OH�ELODQ�VXU�O¶LPSDFW�GX�FRYLG�DXSUqV�
des doctorants. Au niveau du recrutement, la durée moyenne de thèse a augmenté, mais a-t-on ressenti 
une faiblesse ou une stabilité au niveau du recrutement ? 
 
Mr Macaire : les effectifs 2020/2021 sont stables. Pour 2021/2022, les chiffres ne sont pas encore connus 
car il y a des inscriptions en cours. Les bons candidats ayant plusieurs opportunités en France ou à 
O¶pWUDQJHU��Ll a été FRQVWDWp�TX¶LO�\�DYDLW�PRLQV�GH�GpVLVWHPHQWs quand il y avait audition des candidats. 
Par exemple, pour les projets AI@PhD et PEARL, il y a eu des auditions et il y a eu moins de perte de 
candidats. /H�IDLW�G¶DYRLU�GHV�DXGLWLRQV�GpPRQWUH�que si le candidat est réellement motivé, il va devoir 
préparer une présentation, ce qui demande un effort de sa part mais il pourra également poser ses 
questions, ce qui permet de rassurer le candidat. Dans le règlement intérieur, il est mentionné la 
possibilité de faire des auditions pour tous les contrats doctoraux. 
 
0U�.RHKO�DYDLW�OX�FHOD�GDQV�OH�UqJOHPHQW�LQWpULHXU�HW�LO�SHQVH�TXH�F¶HVW�XQ bon point. Il fait également 
part TX¶LO�HVW�LQWpUHVVDQW�GH�UHJDUGHU�OD�GXUpH�PR\HQQH�GHV�WKqVHV�VXU�SOXVLHXUV�DQQpHV�XQLYHUVLWDLUHV� 
 
Mr Macaire ajoute que le Covid a impacté les doctorants car de nombreux CSI D4 (comité de suivi 
individuel de thèse) ont été faits cette année. Les chiffres pour les inscriptions et soutenances sont 
indiqués GDQV�OD�SUpVHQWDWLRQ�WpOpFKDUJHDEOH�VXU�OH�VLWH�LQWHUQHW�GH�O¶('. 
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-
rendu_et_rapports/MADIS/MADIS-Conseil-2022-01-11-v3.pdf 
 
(Q�������GDQV�OH�SpULPqWUH�0$',6��DYDQW�OH�&RYLG�����GRFWRUDQWV�RQW�VRXWHQX��/¶LPSDFW�GX�&RYLG�D�IDLW�
chuter le nombre de soutenances, à savoir 53 soutenances en 2020, et 60 soutenances en 2021. L¶('�
Q¶D�SDV�HQFRUH�UHtrouvé en 2021 le niveau de soutenance de thèse de 2019. Il y a donc réellement un fort 
impact du Covid sur le déroulement des thèses. 
 
Mr Koehl revient sur O¶DSSHO�GH�O¶(' concernant la prolongation des contrats. Les doctorants déclarent-
ils leurs difficultés, cela a-t-il bien fonctionné ou pas ?  
 

https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-rendu_et_rapports/MADIS/MADIS-Conseil-2022-01-11-v3.pdf
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-rendu_et_rapports/MADIS/MADIS-Conseil-2022-01-11-v3.pdf
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0U�0DFDLUH�LQGLTXH�TXH�O¶HQTXrWH�IDLWH�HQ�MXLOOHW������D�SHUPLV�OD�SURORQJDWLRQ�GH�nombreux contrats 
de travail. 1¶pWDLHQW�pOLJLEOHV�TXH�OHV�GRFWRUDQWV�ILQDQFpV�SDU�XQ�FRQWUDW�GRFWRUDO�G¶pWDEOLVVHPHQW��DLQVL�
que les CIFRE mais cela dépendait aussi des co-ILQDQFHXUV��/D�GLIILFXOWp�HVW�TXH�O¶RQ�D�GH�PRLQV�HQ�
moins de thèses financées SDU�XQ�VHXO�ILQDQFHXU��$�FKDTXH�IRLV��OHV�SURORQJDWLRQV�RQW�IDLW�O¶REMHW�G¶XQ�
accord de chaque co-financeur. La Région des Hauts-de-France a soutenu les demandes de prolongation.  
0DOKHXUHXVHPHQW��WRXV�OHV�GRFWRUDQWV�Q¶pWDLHQW�SDV�pOLJLEOHV�� 
Mr Macaire met à la disposition des laboratoires et établissements la liste nominative des prolongations 
DFFRUGpHV�DX[�GRFWRUDQWV�GH�O¶('�0$',6� 
 
6L�DXFXQH�DXWUH�TXHVWLRQ�FRQFHUQDQW�OH�ELODQ�������0U�0DFDLUH�SURSRVH�GH�SDVVHU�DX�SURMHW������GH�O¶('�
ayant pour points le règlement intérieur, le renouvellement des bureaux de domaine, les priorités 2022, 
le budget et le calendrier. 
 
Mr Cancès souhaite une précision concernant les jurys de thèse : un collègue qui vient de Marne-La-
Vallée, à savoir la majorité des collègues de O¶8QLYHUVLWp�*XVWDYH�(LIIHO�car situés à Champ-Sur-Marne, 
est-il considéré comme local ou extérieur ? 
 
0U�0DFDLUH�UpSRQG�TX¶LO�est considéré comme extérieur, par contre les collègues qui sont sur le site 
lillois sont considérés comme locaux. &¶HVW� OD�PrPH� FKRVH� SRXU� OHV� UDSSRUWHXUV��0DLV� F¶HVW�PLHX[�
lorsque les jurys sont les plus ouverts possible. 
 
Mr Macaire informe que le texte relatif au déroulement de la césure a été un peu modifié suite à la 
remarque de Mr Brisset. 
 
Mr Brisset LQGLTXH�TX¶LO�ne comprend pas la partie sur le début de la période de césure (article 10 du 
UqJOHPHQW�LQWpULHXU�GH�O¶('). 
 
Mr Macaire précise que la césure devrait coïncider avec les semestres, à savoir pour la 1ère période le 1er 
semestre, de septembre à janvier et pour la 2ème période, le second semestre.  
 
Mr Brisset souligne que sur le texte initial (version précédente), il était noté sur la même année 
universitaire. 
 
Mr Macaire ajoute que cela émarge sur 2 années consécutives. /H�GRFWRUDQW�GRLW�V¶LQVFULUH�WRXW�GH�PrPH�
chaque année. 
 
Mr Brisset rappelle que l¶DUUrWé de 2016 ne fixe pas de minima. 
 
Mr Macaire LQIRUPH� TX¶Ll y a eu des directives du MinisWqUH�� /¶pWDEOLVVHPHQW� TXL� pWDLW� j� OD� SRLQWH�
concernant les césures était Paris-Saclay. /¶8QLYHUVLWp�GH�/LOOH�DSSOLTXH�Oes recommandations du collège 
doctoral de Paris-Saclay car elle est la plus avancée. Cela permet de cadrer la procédure de césure, 
responsabilité aux Vice-Présidents, SRXU�GHV�FDV�H[FHSWLRQQHOV�GDQV�O¶LQWpUrW�GH�O¶pWDEOLVVHPHQW�HW�GX�
doctorant de diminuer la période de césure pour la ramener à 3 mois. Pour la durée, il y a le cadre général, 
mais il y aussi les exceptions.  
 
Mr Brisset convient que les césures pour les masters et niveaux en dessous doivent être calquées sur des 
semestres en raison des organisations pédagogiques et validations de modules. Mais dDQV�OH�FDGUH�G¶XQH�
IRUPDWLRQ�GRFWRUDOH��F¶HVW�XQ�SHX�GLIIpUHQW� 
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Mr Macaire SUpFLVH�TX¶j Paris-6DFOD\�HW�j�O¶8QLYHUVLWp�GH�/LOOH��Oe but de calquer les demandes de césure 
pour le doctorat sur des semestres est que toutes les demandes peuvent ainsi être traitées en même temps 
par une commission��/D�JHVWLRQ�DX�ILO�GH�O¶HDX�HVW�fastidieuse car les doctorants de MADIS étant tous 
financés, la gestion passe par des avenants pour interrompre les contrats��FH�TXL�Q¶HVW� MDPDLV�VLPSOH. 
Quand il y a des cas exceptionnels (problèmes de santé, cas de force majeure, «���OHV�GHPDQGHV�GH�
FpVXUH�SHXYHQW�rWUH�WUDLWpHV�DX�ILO�GH�O¶HDX�SDU�OH�9LFH-Président Recherche. 
 
15h40 : 0U�0DFDLUH� GHPDQGH� DX[�PHPEUHV� GX� FRQVHLO� V¶LO� \� D� GHV� UHPDUTXHV� SDUWLFXOLqUHV� RX� XQH�
opposition au règlement intérieur. $YLV� IDYRUDEOH�GHV�PHPEUHV�GX�FRQVHLO�GH� O¶('�0$DIS pour le 
règlement intérieur. 0U�0DFDLUH�LQIRUPH�TXH�OH�UqJOHPHQW�LQWpULHXU�VHUD�PLV�VXU�OH�VLWH�LQWHUQHW�GH�O¶('� 
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-
rendu_et_rapports/MADIS/Reglement_Interieur_MADIS-631-valide_par_Conseil_MADIS_2022-01-
11.pdf 
 
5HQRXYHOOHPHQW�GHV�EXUHDX[�GH�GRPDLQH�GH�O¶('�0$',6 : 
Lors de ce conseil du 11/01/22, Mr Macaire propose de valider la composition du bureau par le conseil 
MADIS. Il détaille le calendrier proposé et la présentation des bureaux. 
 
Questions diverses : 
 
0U� 3HWLW� VRXKDLWH� FODULILHU� O¶HQWUHWLHQ� j� IDLUH� SDU� OH� GRFWRUDQW� SRXU� FDQGLGDWHU�� (VW-ce un entretien 
VXSSOpPHQWDLUH�DYHF�O¶('�en complément de celui fait avec le directeur de thèse ?  
 
0U�0DFDLUH�FRQILUPH�TXH�F¶HVW�HIIHFWLYHPHQW�XQ�HQWUHWLHQ�VXSSOpPHQWDLUe. Par exemple, pour le projet 
AI@PhD (Intelligence Artificielle), un représentant du bureau de domaine, le financeur, le directeur de 
thèse et le candidat SDUWLFLSHQW�j�O¶HQWUHWLHQ� 
 
Mr Petit souhaite connaître le but de cet entretien. 
Mr Macaire H[SOLTXH�TXH�FHOD�SHUPHW�G¶Ldentifier les motivations profondes du candidat, de vérifier 
TX¶LO�D�ELHQ�GLVFXWé au préalable avec le directeur de thèse et de permettre au candidat de poser des 
questions. 
 
Mr Petit indique que les motivations profondes VRQW�GpMj�DERUGpHV�ORUV�GH�O¶HQWUHWLHQ avec le directeur 
de thèse. 
 
Mr Macaire acquiesce à cette remarque mais O¶HQWUHWLHQ incluant notamment un représentant du bureau 
de domaine de l¶('�GRQQH un regard plus officiel et le doctorant peut poser des questions (financement 
GH�OD�WKqVH��GDWH�GH�GpPDUUDJH��HWF«�. Dans un premier temps, les auditions seraient faites uniquement 
pour les candidats classés 1er. &HOD�SHXW�SHUPHWWUH�G¶pYLWHU�OHV�candidatures fictives des candidats qui 
postulent à divers endroits mais qui ne sont pas réellement motivés par le sujet. 
 
Mr Petit souligne que les entretiens génèrent beaucoup de stress et TX¶il faut dégager du temps alors que 
les étudiants sont occupés avec le stage de master. Un conseil est donné aux étudiants de candidater à 
plusieurs endroits et QH�SDV�PHWWUH�WRXV�OHV�°XIV�GDQV�OH�PrPH�SDQLHU� De plus, le financement WRWDO�Q¶HVW�
jamais garanti. 
 
Mr Macaire DMRXWH�TXH�ORUV�GH�O¶HQWUHWLHQ��F¶est aussi O¶RFFDVLRQ�GH�UDSSHOHU�DX�ODERUDWRLUH�FRQFHUQp et 
au futur doctorant G¶effectuer OHV�GpPDUFKHV�SRXU� OH�)6'��IRQFWLRQQDLUH� VpFXULWp�GpIHQVH���/¶('�YD�
sensibiliser les laboratoires et candidats au ZRR (zone à régime restrictif). 

https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-rendu_et_rapports/MADIS/Reglement_Interieur_MADIS-631-valide_par_Conseil_MADIS_2022-01-11.pdf
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-rendu_et_rapports/MADIS/Reglement_Interieur_MADIS-631-valide_par_Conseil_MADIS_2022-01-11.pdf
https://edmadis.univ-lille.fr/fileadmin/user_upload/edmadis/Documents_MADIS/Comptes-rendu_et_rapports/MADIS/Reglement_Interieur_MADIS-631-valide_par_Conseil_MADIS_2022-01-11.pdf
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Mr Popescu-Pampu LQGLTXH�TX¶LO�pWDLW�VFHSWLTXH TXDQW�j�O¶REOLJDWion de faire cela. Il tenait que soit noté 
qXH�O¶Rn pouvait RUJDQLVHU�O¶HQWUHWLHQ�PDLV�SDV�V\VWpPDWLTXHPHQW��&HX[�TXL�SURSRVHQW�XQ�VXMHW�GH�WKqVH��
à eux de décider si le candidat est le meilleur pour leur sujet et si le candidat est motivé. Il HVW�G¶DFFRUG�
SRXU�TXH�OHV�GLUHFWHXUV�GH�WKqVH�VRLHQW�VHQVLELOLVpV�VXU�O¶LPSRUWDQFH�GX�FKRL[�GX�FDQGLGDW�PDLV�LO�ne voit 
SDV�FH�TX¶XQH�DXGLWLRQ�SDU�OH�EXUHDX�tout entier pourrait mieux sentir à ce niveau-Oj��,O�IDXW�pYLWHU�TX¶XQ�
candidat soit retenu sans avoir discuter au préalable avec le directeur de thèse.  
 
Mr Macaire VRXOLJQH�TX¶LO y a eu parfois des désistements et cela a posé des problèmes. /¶HQWUHWLHQ�SHXW�
permettre de diminuer cela. Cela a été le cas pour les projets AI@PhD et PEARL. 
 
Mr Popescu-Pampu ajoute que les désistements sont normaux lorsque le candidat postule à plusieurs 
endroits. /¶H[SpULHQFH�YD�LQGLTXHU�VL�OH�EHVRLQ�VH�IDLW�VHQWLU��FH�Q¶HVW�GRQF�SDV�REOLJDWRLUH� Les auditions 
sont prévues mais non obligatoires, cela laisse donc une marge GH�PDQ°XYUH� 
 
Mr Macaire HVSqUH�TXH�O¶DXGLWLRQ�GHYUDLW�SHUPHWWUH�G¶DWWLUHU�GH�WUqV�ERQV�FDQGLGDWV��2Q�YHUUD�j�O¶XVDJH�
FH�TXH�FHOD�GRQQH��,O�SUpFLVH�TXH�FH�Q¶HVW�SDV�WRXV�OHV�PHPEUHV�GX�EXUHDX�TXL�SDUWLFLSHURQW�j�O¶DXGLWLRQ�
mais un seul membre. 
 
Mme Akjouj VRXOqYH�XQH�TXHVWLRQ�VXU� O¶uniformisation pour le recrutement des doctorants car elle a 
FRQVWDWp� TX¶entre les laboratoires CRIStAL et PAINLEVE, il y a deux fonctionnements différents. 
PAINLEVE sélectionne sur un trio encadrant/sujet de thèse/candidat tandis que CRIStAL sélectionne 
G¶DERUG�HQFDGUDQW�VXMHW�GH�WKqVH�HW�HQVXLWH�XQ�FODVVHPHQW�j�O¶LQWpULHXU� 
 
Mr Macaire informe que ce classement est du ressort de chaque laboratoire. Les laboratoires qui 
remontent un classement ont toute liberté pour prendre leur décision. Par exemple, CRIStAL valide au 
sein du conseil scientifique du laboratoire��SXLV�FRQMRLQWHPHQW�DYHF�OH�FRQVHLO�GH�O¶XQLWp. Les dossiers 
ont été vus au préalable par une commission ad hoc qui donne leur avis, puis le classement final remonté 
par le laboratoire est validé par le conseil. Chaque laboratoire classe notamment le couple sujet/candidat 
selon leurs propres critères et le bureau de domaine étudie leur proposition. 
 
Mr Lecoeuche D�GpFRXYHUW�TX¶LO�\�Dvait ��QRXYHDX[�FROOqJXHV�GH�O¶,07�GDQV�OH�GRPDLQH informatique. 
 
Mme Jourdan FRQILUPH� TX¶j O¶pSRTXH�� �� VHXOH� SHUVRQQH� SRXU�CRIStAL, faisait partie du domaine. 
Maintenant, 2 personnes sont membres : 1 pour CRIStAL et 1 pour CERI SN afin que les 2 laboratoires 
soient représentés. 
 
Mr Macaire ajoute que cela permet aussi G¶DYRLU�GHV�UHODLV�GH�O¶(' quand des collègues ont des questions. 
 
Mr Popescu-Pampu demande si le règlement intérieur ne devrait pas passer par un vote ? 
 
Mr Macaire propose que le règlement intérieur soit considéré comme validé car aucune opposition ferme 
Q¶D�pWp�pPLVH. 
Il présente ensuite les priorités pour 2022. 
 
Mr Petit UHPDUTXH�TX¶une enquête est prévue en 2022 auprès des doctorants, mais il y a déjà eu une 
enquête. 
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Mr Macaire FRQILUPH�TX¶une enquête menée par le RNCD (réseau national des collèges doctoraux) 
auprès des doctorants a eu lieu sur ADUM mais on ne sait pas dans quels domaines ils sont car cela 
concerne tous les doctorants en France.  
 
Mr Petit VROOLFLWH�O¶accès aux données brutes. 
 
Mr Macaire ne peut répondre à cette demande en raison du RGPD (règlement général sur la protection 
des données). Le lien pour la lecture du UDSSRUW�Q¶D�SDV�pWp�PLV��LO�YD�OH�FRPPXQLTXHU� /¶HQTXrWH�TXL�
sera mise en place pourra V¶LQVSLUHU�GH�O¶enquête du RNCD en adaptant OHV�TXHVWLRQV�SRXU�O¶('�0$',6. 
 
Mr Petit mentionne que le catalogue des formations en master TXL� V¶DIILFKH� VXU� OH� VLWH� GH� O¶('� est 
intéressant. Le lien a-t-il été envoyé aux doctorants ? 
 
Mr Macaire répond par la négative car les liens sur les formations YRQW�FKDQJHU�HQ�UDLVRQ�GH� O¶(3(�
(établissement public expérimental) et cette liste de formations est toute récente. Il va informer les 
doctorants lorsque les liens seront mis à jour mais il peXW�G¶RUHV�HW�GpMj envoyer le lien vers le rapport 
du RNCD. Le but de cette enquête était de faire un état des lieux du doctorat en France et de promouvoir 
OH�GRFWRUDW�DXSUqV�GHV�GpFLGHXUV��SROLWLTXHV��HWF« pour notamment avoir plus de financements. 
 
Mr Petit souhaite savoir si l¶(' MADIS va proposer le passage du TOEFL car ORUVTX¶XQ�GRFWRUDQW�
postule j� O¶LQWHUQDWLRQDO�F¶HVW� OH�72()/�TXL�HVW� reconnu, pas le TOEIC qui est français. Le TOEIC 
évalue la compréhension uniquement, tandis que le TOEFL évalue la comSUpKHQVLRQ�HW�O¶pFULW� 
 
Mr Macaire va questionner OHV�SURIHVVHXUV�G¶DQJODLV�V¶LO�HVW�SRVVLEOH�GH�SURSRVHU�OH�72()/� /¶(' va 
GH�QRXYHDX�HVVD\HU�GH�YRLU� V¶LO� HVW�SRVVLEOH�GH�SURSRVHU�DX[�GRFWRUDQWV� OD�FHUWLILFDWLRQ�9ROWDLUH�FDU�
O¶DQQpH�GHUQLqUH��O¶('�Q¶DYDLW�SDV�SX�REWHQLU�OHV�LQIRUPDWLRQV� 
 
Mr Ould Bouamama soulève la difficulté des doctorants venant des pays anglophones à suivre des 
formations dispensées en anglais et souhaite savoir si elles ont été recensées au sein des établissements. 
 
Mr Macaire indique que pour les cours de master, il y a des formations dans le cadre du graduate 
SURJUDPPH�TXL�VRQW�HQ�DQJODLV��3RXU�O¶LQVWDQW��OHV�FRXUV�GH�PDVWHU�HQ�DQJODLV�Q¶RQW�SDV�pWp�FRPSOqWHPHQW�
identifiés. 
 
Mr Ould Bouamama LQIRUPH� TX¶DX� VHLQ� GH� 3RO\WHFK¶/LOOH�� GHV� FRXUV� VRQW� GRQQpV� HQ� DQJODLV� HW� LOV�
SRXUUDLHQW�LQWpUHVVHU�OHV�GRFWRUDQWV��,O�SURSRVH�G¶HQYR\HU�j�O¶('�OD�OLVWH�GHV�FRXUV niveaux 4ème et 5ème 
année. 
 
Mr Macaire le remercie et précise TX¶LO�DXUD�EHVRLQ�QRWDPPHQW�GHV�QRPV�HW�FRRUGRQQpHV�GHV�FRQWDFWV��
mots clés du cours, titre du module et programme pour chaque module. 
 
Mr Ould Bouamama se chargera G¶HQYR\HU� WRXWHV� OHV� LQIRUPDWLRQV� FRQFHUQDQW� OHV� FRXUV� HQ�DQJODLV�
SURSRVpV�SDU�3RO\WHFK¶/LOOH�j�OD�GLUHFWLRQ�GH�O¶('� 
 
16h30 : Fin de la présentation des diapositives. 
 
Mr Petit V¶LQWHUURJH� VXU� OH�EXGJHW�QRQ�XWLOLVp� O¶DQQpH�SUpFpGHQWH. Va-t-il pouvoir être utilisé "�/¶('�
peut-HOOH�SUHQGUH�HQ�FKDUJH�OH�FR�W�GH�O¶LPSUHVVLRQ�GHV�WKqVHV ? 
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Mr Macaire OXL�IDLW�SDUW�TXH�OH�EXGJHW�QRQ�FRQVRPPp�Q¶D�SDV�pWp�UHSRUWp�car dans la fonction publique, 
le budget est annualisé. 
Concernant l¶LPSUHVVLRQ�GHV�WKqVHV��FH�VRQW�WRXMRXUV�OHV�XQLWpV�GH�UHFKHUFKH�TXL�SUHQQHQW�HQ�FKDUJH�OHV�
frais. 
 
Mr Petit souhaite avoir des précisions sur l¶DLGH�j�OD mobilité. /H�EXGJHW������GH�O¶('�SUpYRLW�XQH�DLGH�
à la mobilité de 2000 euros pour 2 doctorants, soit 1000 euros par doctorant. Pour une mobilité de 3 
PRLV��FH�PRQWDQW�HVW�LQVXIILVDQW��/¶DLGH�VHUD-t-elle cumulable et quelle sera la procédure ? 
 
Mr Macaire informe TX¶HOOH�QH�VHUD�SDV�FXPXODEOH��8n appel à projet sera rédigé par le comité exécutif. 
,O�VHUD�GHVWLQp�DX[�GRFWRUDQWV�TXL�Q¶RQW�SDV�REWHQX�GH�ILQDQFHPHQW��H[HPSOH : Moblilex). 
La mise en place demande encore réflexion. 
 
Mme Bugner LQIRUPH�TX¶HOOH�Q¶D pas pu être présente au début du conseil et est arrivée vers 16h. Elle 
souhaite connaître le nombre de doctorants inscrits en D1. 
 
Mr Macaire indique que 219 doctorants MADIS sont inscrits pour 2021/2022. A comparer par rapport 
j�O¶DQQpH�SUpFpGHQWH��LO�\�DYDLW�����LQVFULWV��/HV�LQVFULSWLRQV�Q¶pWDQW�SDV�WHUPLQpHV��RQ�GHYUDLW�atteindre 
ce chiffre cette année. Le nombre provisoire de D1 est de 49. 
 
Mme Bugner FRQYLHQW�TX¶Ll est trop tôt pour avoir le nombre exact, qui sera plutôt connu fin juin. Elle 
interrogera O¶('�j�FH�PRPHQW-là. 
 
Mr Macaire indique que pour les soutenances, en 2019 (donc avant le covid), il y en a eu 65, en 2020 
(donc pendant le covid), il y en a eu 53. En 2021, le nombre de soutenances est de 60. Le niveau de 
�����Q¶D�SDV�HQFRUH�pWp�rattrapé. 
Pour la cohorte 2020/2021, 101 doctorants étaient inscrits en D3, D4 et D5. 60 ont soutenu leur thèse et 
36 se sont réinscrits.  
Il remercie chaleureusement la Région des Hauts-de-France qui a accompagné les établissements dans 
les prolongations des contrats doctoraux. 
 
Mme Bugner indique que si les soutenances se font en N+3 ou N+4��FHOD�Q¶D SDV�G¶LPSRUWDQFH�SRXU�OD�
5pJLRQ��3RXU�OHV�VRXWHQDQFHV�HQ�MDQYLHU��OHV�GRFWRUDQWV�QH�V¶LQVFULYHQW�SDV ? 
 
Mr Macaire H[SOLTXH�TX¶Hn 2020/2021, en raison du covid, il y a eu une exception pour permettre aux 
GRFWRUDQWV�GH�QH�SDV�V¶LQVFULUH�VL�OD�VRXWHQDQFH�VH déroulait en janvier. La crise sanitaire se poursuivant, 
OHV� pFROHV� GRFWRUDOHV� RQW� GHPDQGp� GH� UHFRQGXLUH� FHWWH�H[FHSWLRQ�PDLV� O¶8QLYHUVLWp� GH�/LOOH� Q¶D� SDV�
accepté cette demande. Les doctorants soutenant en janvier ont dû se réinscrire. 
 
Mme Bugner souhaiterait savoir si les perspectives 2022 ont été abordés car dans 2 semaines, il y a la 
date limite de dépôt des sujets sur la plateforme et il y a une pièce à fournir par les écoles doctorales. 
 
Mr Macaire LQGLTXH�TX¶LO�D�DERUGp�OHV�SURMHWV������PDLV�Q¶D�SDV�pYRTXp�OH�GpS{W�GHV�VXMHWV�FDU�F¶HVW�GX�
ressort des laboratoires. Pour le dépôt des sujets, uQ�DYLV�HVW�GRQQp�SDU�O¶(' uniquement sur la direction 
de thèse. 
 
Mr Rodriguez souhaite connaître les pièces supplémentaires à fournir par les autres partenaires ? 
Mme Bugner SUpFLVH�TX¶XQ�DYLV�GH�O¶('�est demandé notamment VXU�OH�WDX[�G¶HQFDGUHPHQW�GX�GLUHFWHXU�
GH�WKqVH�HW�TX¶LO�Q¶\�D�SDV�GH�SRLQW�EORTXDQW��/D�5pJLRQ�QH�YRLW�SDV�OHV�DYLV�défavorables. 
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Mr Macaire montre aux membres du conseil le tableau à compléter pour la Région. 
 
Mme Bugner demande si GEMTEX est sur une VHXOH�('�RX�VXU�G¶DXWUHV�(' ? 
Mr Macaire informe que GEMTEX émarge sur deux ED : MADIS pour les automaticiens et ENGSYS 
pour les mécaniciens. 
 
Mme Bugner HVSqUH�TX¶LO�Q¶\�DXUD�SDV�GH�EXJ�GDQV�OH�SDUDPpWUDJH�GH�O¶DSSOLFDWLRQ�GH�OD�5pJLRQ� 
 
Mr Macaire ajoute que pour le département COSYS, c¶HVW�OD�PrPH�FKRVH�TXH�*(07(;��XQH�SDUWLH�
émarge sur MADIS et une autre partie sur ENGSYS. 
 
Mr KOEHL confirme que GEMTEX émarge effectivement sur les 2 ED, MADIS et ENGYS. 
 
Mr Macaire indique que lH�UDSSRUW�GH�O¶HQTXrWH�GX�51&'�DXSUqV�GHV�GRFWRUDQWV�HW�OD�OLVWH�GHV�PRGXOHV�
de master vont être envoyés par email aux doctorants. 
 
16h45 : Fin de la présentation de Mr Macaire. Il conclut en présentant le calendrier 2022 concernant les 
prochains comités exécutifs et conseils et propose de noter dès maintenant dans les agendas le prochain 
conseil sur les contrats doctoraux, le 3 juin 2022. 
 
Mme Bugner répond « 1er arrivé, 1er servi ». Mais si des problèmes de dates se posent avec les conseils 
des autres ED, une autre personne sera envoyée, par exemple Mr Frédéric Leburgue pour les STIC. Plus 
on est en amont, mieux F¶HVW�FDU�HOOH�SHXW�IDLUH�GHV�DMXVWHPHQWV� Mme Bugner informe que cette année, 
la Région a financé 125 sujets sur liste principale et cette année la liste secondaire a été peu sollicitée, 
seulement 9 dont 2 pour SPI. Il y a une réactivité. JXVTX¶HQ�VHSWHPEre, possibilité de changer de candidat 
sans discussion auprès de la Région 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

Professeur Ludovic Macaire 
'LUHFWHXU�GH�O¶pFROH�GRFWRUDOH�0$',6 
 
Compte-rendu rédigé suite aux prises de notes 
de Malika Debuysschere et corrigé par Aurore 
Smets. 
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